
議員盼速建兩地恒常器官移植協作機制
立會代表團參訪國家衞健委器官移植大數據中心 身體力行登記成捐獻志願者香港立法會衞生事務委員會代表團昨日前

往廣州，到國家衞生健康委員會人體組織器

官移植與醫療大數據中心（下稱：器官移植

大數據中心）進行職務訪問，以了解內地器

官捐贈、分配、移植相關制度和系統等運

作。香港文匯報記者現場了解到，通過此次

訪問，多位議員均表示被器官捐獻事業的大

愛深深感動，希望盡早建立兩地恒常器官移

植協作機制。訪問期間，參與活動的全體議

員自願登記成為內地人體器官捐獻志願者，

場面令人動容。
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召開會員周年大會和特別會員大會

通 告

本會訂於2023年7月31日（星期一）下午六

時半，在本會會所（旺角砵蘭街368-370A耀中大

廈 4/F ）召開會員周年大會和特別會員大會。
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陝西研學收穫豐 師生盼再走訪內地

香港文匯報訊（記者高鈺）香港中文大學
與深圳的分校香港中文大學（深圳）近日分
別在微信公眾號發表「聯合通告」，提到正
考慮港中大（深圳）將來「或獨立參與年輕
大學排名榜等排名」，然而港中大（深圳）
的版本加上了「或者和香港中文大學合併數
據，聯合排名」一句，引起熱烈討論。有關
「聯合通告」隨後已刪除，港中大昨日回覆
香港文匯報時澄清，該校參與大學排名的方
式，以及兩校學生及畢業生身份，未有考慮
作出任何改變。
有網民日前發現，港中大（深圳）在宣傳
資料上提及與正校「共享」排名，引起關
注。本月25日，港中大及港中大（深圳）發
出「聯合通告」，指港中大（深圳）的學術
標準由港中大教務會批准，故兩校畢業生同
樣獲頒授港中大的學位，港中大（深圳）並
不獨立授予學位。
翻查資料，兩校畢業證書於標題處同樣寫

上「香港中文大學」，而港中大（深圳）的

畢業生會在內容中列明屬於「香港中文大學
（深圳）」。
在大學排名的表述上，通告解釋，港中大

（深圳）辦學時間尚短，所以並未提供資料
參與任何大學排名，並正考慮港中大（深
圳）將來或獨立參與年輕大學等排名。雖然
是「聯合通告」，但港中大（深圳）的版本
額外加上「或合併數據，聯合排名」字眼，
而有關內容於港中大版本未有出現。
港中大有60年歷史，在多個國際排名上均

處於較前列的位置，包括2024年QS榜第四
十七位及THE榜第四十五位，而港中大（深
圳）則是2014年創校。年輕分校有意借正校
的名聲及數據爭取排名榜表現，但對以高分
考入正校的學生帶來潛在衝擊。港中大內地
本科生聯合會發表「致校方的聯名信」，指
該會收到大量會員投訴，認為並未考慮部分
內地生的實際權益，又稱港深中大是兩所培
養模式不同、獨立招生的學校，成績評級比
例亦有差異，故發起聯署要求校方解釋。

該會引述資料指，目前港中大評分有20%
至30%獲A-級及以上，但港中大（深圳）A-
級及以上者則有約35%至40%，顯示兩校評
分體系與培養標準或有差異，希望校方提供
更多數據作說明。

有關「聯合通告」已刪除
有關的「聯合通告」現時已刪除。港中大

昨日澄清，指該校沒有改變參與大學排名的
方式，不論是港中大或是港中大（深圳），
學生及畢業生的身份亦保持不變，未有考慮
作出任何改變。
該校重申，港中大（深圳）的所有學位課
程均獲中大教務會監管，以確保所有學位符
合大學嚴格的學術標準及教學質素，在港中
大（深圳）就讀並達到畢業要求的學生，會
獲得由港中大頒發的學位。大學為沙田校園
和深圳校園的所有畢業生感到自豪，並致力
於在「一個品牌，兩個校園」的框架下積極
推動兩校園間的進一步合作。

港深兩中大「聯合排名」?
中大澄清無意改變大學排名方式

香港文匯報訊（記者 李陽波西安報道）
「在黃河壺口瀑布，看着滔滔河水，我不禁
想起了那句歌詞：長江長城，黃山黃河，在
我心中重千斤……」7月28日，參加「伴你
成長．招商同行」中華傳統文化研學暑期活
動的香港師生一行圓滿完成陝西之旅。
回顧在陝一周行程，同學們紛紛表示，此

行不僅在「千年長安」零距離觸摸中華傳統
文化魅力，同時在中國革命聖地延安實地感
受老一輩革命先驅的艱苦奮戰歷程。大家用
年輕的腳步丈量祖國大地；用眼睛發現中國
精神；用心感受祖國日新月異的發展，一路
走來，收穫滿滿。大家希望今後能有更多的
機會赴內地交流走訪，用新發現講好更多絢
麗多彩的中國故事。
「伴你成長．招商同行」項目由招商局香

港青年聯合會於2020年創辦，中華傳統文化
研學是該項目特色活動之一。此次赴陝西研

學團由來自香港漢華中學、培僑中學、培英
中學、中華基督教會桂華山中學、中華基督
教會全完中學、將軍澳香島中學等8間學校
的26名師生組成。活動7月23日在香港西九
龍高鐵站啟動後，師生們一路搭乘高鐵北
上，在陝西西安和延安兩市進行文化研學。
在西安期間，香港師生們先後走訪了中國航

天科技集團第六研究院、西安國際港物流園，
參觀了大唐不夜城、西安城牆、華清宮、秦始
皇帝陵博物院等文化景區和歷史遺蹟，同時還
與陝西西咸新區秦漢學校的學子們結對交流，
穿漢服同遊漢景帝陽陵博物院。
香港培僑中學李耀庭同學表示，前幾天，

國家主席習近平回信勉勵培僑中學學生，希
望我們把讀萬卷書與行萬里路結合起來。
「我十分榮幸能夠來到西安和延安研學，雖
然只在延安待了一天，但我深深感受到先輩
深厚的革命情懷。」

他希望今後能多來內地交流學習，深入了解
祖國的歷史文化和現實國情，講好中國故事，
譜寫屬於他們這一代獨一無二的中國夢。

議員盼學生感受國家溫暖
「此次研學活動，為推動和幫助香港青少

年發展，提供了有益借鑒，很扎實，也很有
成效。」研學團領隊、香港立法會議員嚴剛
表示，青年工作要做得更溫度，才會有1+1>
2的效果。「青少年工作最忌急功近利、 一
蹴而就。在看祖國的過程中，讓香港青少年
群體感受到來自國家和社會的溫暖和力量，
這需要每一個有心於香港青少年發展的機構
和個人加倍努力。」
「伴你成長．招商同行」項目策劃人、招

商局香港青年聯合會主席趙陽認為，青少年
工作也要不斷創新，才能跟上香港青年人的
所思、所想、所需。

香港文匯報訊（記者 張弦）特區政府本周三（8月2日）將實
施三隧分流首階段「633」收費方案。運輸署署長羅淑佩表示，該
方案屬過渡性，不期待交通有即時、大幅度的改善，若要有明顯分
流作用及遏抑車流，要等到年底實施分時段收費方案，但仍相信首
階段仍能吸引一部分人改用西隧，以及讓一些的士司機願意過海。
紅隧實施易通行至今一星期，羅淑佩昨日接受電台訪問時形容，
整體運作大致暢順，每日車流增加2,000架次，達到10.7萬架次。
她解釋，在使用易通行後，車輛入隧道前無須停車或慢駛，駕駛人
士亦已習慣在新安排下切線，隧道口的切線情況有改善，整體車速
加快。資料顯示，進入紅隧的車輛車速由原來的每小時10至15公
里，加快至20公里至30公里。
對的士業界反映易通行偵測有問題，羅淑佩回應表示，易通行投
訴數字保持在大約0.02%，與之前相若，顯示紅隧實施後未出現新
問題。署方篩查時的確發現約380輛的士使用易通行的準繩度較
低，在主動聯絡車主後，最終僅8架的士願接受檢查，她呼籲未檢
查的汽車盡快進行。
首階段三隧分流方案即將實施，私家車使用西隧的收費減至60
元，紅隧及東隧則加至30元。羅淑佩表示，「633」是過渡性收
費，讓市民在短時間內適應，但不要期待交通會即時、大幅度改
善，但因為紅隧與西隧的差價拉近，相信可以吸引部分駕駛者改用
西隧，輕微減輕紅隧擠塞的情況。
另外，特區政府在全港打擊違規使用2元乘車優惠的執法行動至
今已約一個月，羅淑佩表示，截至本月27日（上周四），已經查
核280條專營巴士、小巴、村巴和渡輪路線，核查約1,900個班
次，發現970個懷疑個案，大部分涉案者均聲稱「一時用錯卡」，
大多數個案正在調查中，至今僅一宗個案轉交警方跟進。她表示，
雖然需要調查的個案不多，但希望高調執法可以提高阻嚇力和教育
公眾。
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在器官移植大數據中心主任王海波教授陪同下，代
表團首先參觀中國器官捐獻與移植發展博物館。

館內展示了全球和內地由1950年代至今的器官移植發
展歷程。博物館所在的器官移植大數據中心，負責多
個國家醫療數據系統，包括中國人體器官分配與共享
計算機系統（「COTRS」）的運作和數據分析工作。
COTRS獲世界衞生組織和世界器官移植學會的高度認
可，國家衞生健康委員會自2013年起要求所有在內地
的中國公民逝世後捐獻的人體器官必須透過COTRS
匹配，嚴禁系統外分配。

以數學模型計算患者緊急度
代表團又參觀了COTRS呼叫協調中心，得悉中心

24小時無間斷運作，透過計算機系統動態掌握全國器
官捐贈者及受贈者的臨床數據，並以先進的數學模型
實時計算患者的醫學緊急度排名得分，實施無人為干
預的全自動器官匹配與共享，確保公平和公正。
代表團其後聽取器官移植大數據中心主任王海波
介紹內地人體器官捐獻與移植工作的發展，並就香
港和內地建立恒常器官移植協作機制進行了交流。
「器官移植對於面臨器官衰竭的病人來說，是黑暗
中的一道光。」立法會衞生事務委員會主席張宇人
說，國家進行的人體器官捐獻工作得到迅速發展，

中國人體器官分配與共享計算機系統也得到世界衞
生組織和世界器官移植學會的高度認可。器官移植
大數據中心賦予了中國人體器官分配共享計算系統
和國家醫療數據系統的安全保障，運行管理和數據
分析任務，對於國家人體器官捐獻和移植工作作出
了許多貢獻。

保證捐獻的器官公平公正分配

議員林順潮表示，他們此行從政策、醫學、實體運
作等多個方面了解內地器官移植與捐獻情況。「中心
能夠掌握全中國器官移植和捐獻的實時數據，並且有
能夠保證捐獻的器官進行公平公正分配的規則作為支
撐，通過這樣的大數據平台，實現了器官移植與捐獻
的中國模式。」林順潮希望香港能夠盡快成為中國器
官移植和捐獻大系統中的一分子。
議員陳永光亦表示，希望香港特區政府能夠更加積

極地與內地進行商討，爭取盡早建立內地與香港恒常
器官移植協作機制，以更好善用捐贈器官，讓更多輪
候器官移植的病人獲得重生機會。
「我們希望身體力行地支持器官捐贈。」張宇人表

示，此次特別收集了香港特區立法會議員提交的中國
人體器官捐獻志願登記表，並借訪問之際請國家衞健
委人體組織器官移植與醫療大數據中心協助轉交登
記。

◆香港師生參觀延安革命紀念館。 ◆在延安楊家嶺革命舊址，嚴剛為香港師生現場講課。

◀立法會代表團全體議員自願登記成為內地人體器官捐獻志願者，手
持電子版登記證書合影。

▲代表團參觀中國器官捐獻與移植發展博物館。

◆紅隧實施易
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